

El comandante de la Policía en Bolívar, el coronel José Miguel Correa Hernández, desmintió al senador Álvaro Uribe, quien reveló en su cuenta de Twitter, un informe anunciando que en la región se está rearmando una facción del grupo guerrillero.

El pasado 25 de junio, el senador Álvaro Uribe, reveló en su cuenta de Twiter una carta de la Policía en la que se advierte la presencia en Montes de María de unos "15 o 20 hombres que al parecer portan armas largas, usan prendan color negro y reciben órdenes de alias 'Ovidio', del frente 37 de las Farc". La carta estaba dirigida al comandante Segundo del Distrito de Bolívar, Carlos Insuasti, pero tras su publicación en las redes, el miedo y las alarmas volvieron a una comunidad que desde hace años trata de pasar la página del horror.

Los seguidores en Twitter de Álvaro Uribe se convencieron de que la guerrilla había regresado a la Serranía de San Jacinto, en Montes de María. Sin embargo, ningún campesino de la zona -consultado por Verdadabierta.com- ha visto hombres con esas características. Además, el comandante de la Policía en Bolívar, el coronel José Miguel Correa Hernández, dice que no es cierto que una facción del grupo guerrillero se esté rearmando en una zona que las Farc y las Autodefensas se disputaron por años. "Lo que han publicado en redes sociales es un informe de la Policía que se desmintió luego de trabajos de inteligencia, en los que se ha concluido que hay 4 o 7 delincuentes con armas cortas que roban en algunas veredas de El Carmen de Bolívar. No son guerrilleros, son bandoleros", asegura.

En Montes de María (una subregión compuesta por 15 municipios de Sucre y Bolívar) no hay presencia de las Farc porque carecen de recursos para financiar sus tropas, según el coronel Correa. "Sí hay desmovilizados, pero eso no significa que se estén rearmando. Creo que están satanizando la región", agrega.

"Más de 5 mil hombres de la Infantería, además de la Policía, hacen guardia en la serranía", afirma el comandante de la Brigada de Infantería de Marina número 1, el coronel Juan Carlos Castro, quien además asegura que no se han reportado denuncias de hombres armados a esta unidad que opera en los Montes de María.

Un compesino consultado por VerdadAbierta.com, que pidió la reserva de su nombre, dice que en El Salado y algunas veredas de El Carmen de Bolívar, no se habla de hombres armados del frente 37 de las Farc, pero temen que el rumor sea cierto. "El informe dice que un grupo de cazadores y campesinos han visto a los guerrilleros. Pero ojalá sea mentira, porque de ser verdad, volveríamos al horror de hace un tiempo", dice.



En El Salado, sin embargo, apareció hace menos de un mes un panfleto contra 11 campesinos del corregimiento, señalados como parte de una "banda de cuatreros". En la misiva, que no se le ha atribuido a ningún grupo armado ilegal, se hace una advertencia: "si en 15 días continúan robando, les damos balín".

Edwin Paredes, de 48 años, es uno de los amenazados. Él y su familia retornaron al pueblo en 2002, luego de que tuvieran que desplazarse a Malambo (Atlántico), tras la masacre en la que miembros de las AUC asesinaron a 60 campesinos. "Yo estoy tranquilo, porque a partir de 2004 me dedico a comprar y matar ganado vacuno que luego mi señora vende en El Salado. No soy un delincuente", dice.

A Martín Domínguez, sin embargo, le quemaron el rancho hace menos de quince días. Él y su papá, que también se llama Martín, forman parte de la lista de "cuatreros" que aparece en el panfleto. "Después del incendio quedamos preocupados, sobre todo luego de que la Policía dejara de patrullar la casa. No es cierto que seamos delincuentes", afirma.

En el panfleto se anuncia también que pronto aparecerá otro comunicado, en el que se informará qué pasará con los cuatreros que no han cumplido con la advertencia.

## Orígenes del Frente

El frente 37 de las Farc surgió en 1987, luego de que el frente 18 que operaba en Córdoba, creara esta facción de la guerrilla. El grupo armado ilegal estuvo primero en el Bajo Cauca antioqueño y el sur de Bolívar. En 1991, cuando se desmovilizaron las guerrillas del EPL y el PRT, pasó a los Montes de María, según el informe del Centro de Memoria Histórica: 'La masacre de El Salado, esa guerra no era nuestra'.

En la finca Las Yeguas, que está entre El Salado y la vereda La Sierra, quedaba el "campamento madre" del frente 37, que fue comandado por Gustavo Rueda Díaz, alias 'Martín Caballero', y que murió en 2007 en un bombardeo con la Fuerza Pública en Zambrano, Bolívar. Este golpe militar acabó con el grupo guerrillero que operaba en la Serranía de San Jacinto.

Esta facción de las Farc, según el informe, custodió también al único político de la región incluido en el canje humanitario: Fernando Araújo, que fue secuestrado en el año 2000 y estuvo en cautiverio hasta diciembre de 2006. Al exministro de Desarrollo nunca lo sacaron de los Montes de María. Permaneció en los límites entre El Carmen de Bolívar y Zambrano.

http://www.verdadabierta.com/bloques-de-las-farc/5875-en-montes-de-maria-no-se-esta-rear mando-las-farc